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 Александр ЛУКАШЕНКО
Действующий Глава государства. Побеждал на президент-

ских выборах в 1994, 2001, 2006, 2010, 2015 и 2020 годах.
Родился в городском поселке Копысь Оршанского райо-

на. Окончил исторический факультет Могилевского педаго-
гического института по специальности «учитель истории и 
обществоведения», а также экономический факультет Бело-
русской сельскохозяйственной академии по специальности 
«экономист-организатор сельскохозяйственного производ-
ства». В политике – с конца 1980-х.

 Олег ГАЙДУКЕВИЧ
Председатель Либерально-демократической партии, де-

путат. Принимал участие в выборах 2020 года — его инициа-
тивная группа была среди 15 зарегистрированных, но в ито-
ге он отказался от участия в пользу Александра Лукашенко.

Минчанин. Окончил Академию МВД по специальности 
«правоведение», а также прошел переподготовку по специ-
альности «международные отношения» в Академии управ-
ления при Президенте. Работал в правоохранительных орга-
нах. В политике – с 2012 года.

 Александр ХИЖНЯК
Председатель Республиканской партии труда и справед-

ливости. Для него это первые президентские выборы.
Родился в Хойниках. Окончил Белорусский коммерческий 

институт управления по специальности «правоведение», а 
также Академию управления. Работал в «Белагропищепро-
ме» и Белорусском государственном научно-исследова-
тельском и проектном институте градостроительства, кото-
рый сейчас возглавляет. В политике – с 2018 года.

 Анна КАНОПАЦКАЯ
Участвовала в выборах 2020 года. По данным ЦИК, полу-

чила 1,68% голосов избирателей.
Минчанка. Выпускница Белорусского государственного 

университета по специальности «правоведение». Карьера 
связана с работой юристом, сейчас значится как индивиду-
альный предприниматель.

В политике – с 1995 года, когда вступила в Объединенную 
гражданскую партию. В 2016 году была избрана депутатом 
Палаты представителей.

 Сергей СЫРАНКОВ
Первый секретарь Центрального комитета Коммунисти-

ческой партии Беларуси, в президентских выборах участву-
ет впервые.

Родился в городском поселке Краснополье Могилевской 
области. Окончил факультет иностранных языков Могилев-
ского государственного университета им. А. А. Кулешова, а 
также Академию управления по специальности «государ-
ственное управление и идеология». Работает в системе об-
разования.

На сайте ЦИК Беларуси (https://www.rec.gov.by/ru/#district)  
работает сервис по поиску участка для голосования.
Указав необходимые данные, любой избиратель может узнать, где на-
ходится его участок для голосования, чтобы принять участие в важном 
для страны событии – выборах Президента Республики Беларусь.

Мы голосуем  
за своё будущее

В ГПО «Минскстрой» прошла встреча с де-
путатом Палаты представителей Националь-
ного собрания Республики Беларусь, членом 
постоянной комиссии по национальной без-
опасности Игорем Пашковым, помощником 
депутата Еленой Плесковой и председателем 
Ленинской районной организации г. Минска 
РОО «Белая Русь» Алексеем Сегаловичем.

Обсуждались предстоящая электоральная 
кампания, институт президентства, много-
векторная и миролюбивая политика Белару-
си, национальная безопасность государства и 
угрозы современности.

Депутат Палаты представителей Игорь 
Пашков рассказал о деятельности постоян-
ной комиссии по национальной безопасно-
сти парламента, членом которой он является, 
рассматриваемых парламентариями законо-
дательных актах. В частности, о подготовке ко 
второму чтению вносимых в Уголовный кодекс 
Республики Беларусь изменений, касающихся 
антинаркотических статей. Игорь Михайлович 
привёл статистику: в 2023 году в нашей стра-
не погибло от передозировки наркотиками 70 
молодых людей. С распространением и тор-
говлей наркотиками государство, конечно, бо-
рется, но следует усилить и роль семьи.

Говорили на встрече о вызовах времени, 
усилении со стороны недружелюбных стран 
идеологической «обработки» нашей молодё-
жи через мессенджеры и социальные сети. Как 
уберечь детей от необдуманных поступков? 
Родители должны об этом позаботиться. Уроки 
из событий 2020 года белорусы сделали.

Мы живём в мирной стране, и важно этот 
мир сохранить.

На диалоговой площадке минскстроевцам 
продемонстрировали видеоролик «Пре-
зидентская республика», подготовленный 
РОО «Белая Русь», о достижениях Беларуси за 
последние 30 лет.

Чем гордится суверенная и независимая Бе-
ларусь? Развитой промышленностью, совре-
менным строительством, полётами в космос 
и IT-сферой, социально направленной поли-
тикой и заботой о людях. Надо это ценить.

Нина ЦЫКУНОВА

ДИАЛОГОВАЯ ПЛОЩАДКА

  «Главное – не рас-
терять  то,  что  соз-
давалось  десятиле-
тиями,  и  сохранить 
мир на нашей земле, –  
подчеркнул  Игорь 
Пашков  и  напомнил 
строителям  о  граж-
данской  позиции  каж-
дого,  ответственно-
сти за судьбу страны 
в преддверии электоральной кампании по 
выборам Президента. – Все мы видим, в ка-
кой красивой стране живём, как она разви-
вается.  Хочется,  чтобы поступательное 
развитие продолжалось и дальше. И самое 
главное – чтобы у нас было мирное небо, 
чтобы  мы  могли  спокойно  приходить  на 
работу, не боялись отпускать на улицу де-
тей. Это очень  важно  –  ценить то,  что 
имеем. Поэтому я приглашаю вас прийти 
26  января  на  избирательные  участки  и 
сделать свой осознанный выбор. Мы голо-
суем за свое будущее».

Кандидаты в Президенты Республики Беларусь

При желании проголосовать не по 
месту регистрации избиратель может 

обратиться в участковую комиссию по выбо-
рам Президента Республики Беларусь по ме-
сту проживания в период с 10 по 25 января. 

С собой нужно иметь паспорт (идентифика-
ционную карту) и документ, подтверждающий 
проживание на территории участка для голо-
сования (свидетельство о праве собственно-
сти на недвижимое имущество, договор найма 
жилого помещения или другой подтверждаю-
щий проживание документ).

Участковые комиссии работают:
с 21 по 25 января с 12:00 до 19:00.

В выборах Президента Беларуси 
примут участие более 88 тыс. 
впервые голосующих граждан 

Это юноши и девушки, которым исполни-
лось 18 лет в период с 26 февраля 2024 года по 
26 января 2025 включительно. 

На избирательных участках дебютантов 
встретят подарками. Это уже традиция. В про-
шлую кампанию, например, вручали экзем-
пляр Конституции. На этот раз – издание "Сим-
волы суверенной Беларуси".

ЦИК Беларуси установлена форма  
и утвержден текст бюллетеня  
по выборам Президента  
Республики Беларусь в 2025 году

В бюллетень в алфавитном порядке включе-
ны Ф.И.О. и иные данные всех зарегистриро-
ванных кандидатов в Президенты Республики 
Беларусь.

Бюллетень также содержит разъяснение 
порядка его заполнения, напоминание изби-
рателю о том, что запрещается выносить вы-
данный бюллетень за пределы помещения для 
голосования, а также осуществлять фото- и 
видеосъемку заполненного бюллетеня.

В помещении для голосования избиратель 
предъявляет члену участковой комиссии 
документ, удостоверяющий личность, и 
расписывается в списке избирателей.

КРОМЕ ПАСПОРТА 
МОЖНО ПРЕДЪЯВИТЬ:

 студенческий билет;

 водительское 
удостоверение;

 военный билет (для 
военнослужащих 
срочной службы);

 пенсионное 
удостоверение, 
удостоверение 
инвалида (при наличии 
в них фотографии);

 служебное 
удостоверение 
работника 
государственного 
органа (организации);

 справку органов 
внутренних дел, 
подтверждающую 
личность (в 
случае утраты 
(хищения) паспорта 
(идентификационной 
карты гражданина).

Получив бюллетень, 
избиратель проходит 
в кабину для тайного 
голосования.

Избиратель ставит знак 
(например, галочку) 
в пустом квадрате, 
расположенном справа 
напротив фамилии того 
кандидата, за которого он 
голосует.

Заполненный бюллетень 
голосующий опускает в 
ящик для голосования.

После этого выдается бюллетень.

Каждый 
избиратель 
голосует лично.

Голосование за 
других лиц не 
допускается.

 НЕЛЬЗЯ выносить выданный бюллетень  
за пределы помещения для голосования.

 НЕЛЬЗЯ осуществлять фото- и видеосъемку 
заполненного бюллетеня.

 НЕЛЬЗЯ более 1 раза заменить испорченный 
бюллетень.
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Наши
дети

«На встречах с трудовыми 
коллективами шпаргалками  
не пользуюсь»

В Партизанском районе работаю дав-
но, знакома со всеми трудовыми кол-
лективами. Но к каждой встрече пред-
почитаю готовиться, обновляя знания и 
вникая в текущую ситуацию, сложившу-
юся в организациях и на предприятиях.

Темы встреч, естественно, обознача-
ются, но я не сторонник заранее подго-
товленных вопросов. Опыт, база, знания 
позволяют налаживать диалог без до-
машних заготовок.

Да, бывают аудитории, с которыми 
трудно находить контакт, например, 
с представителями медицины, глубо-
ко погруженными в свою работу, или 
педагогами, которые сами привыкли 
учить и «все знают». Но если ты при-
ходишь к людям с добрым посылом, 
оставив за порогом личные проблемы 
и рабочие неувязки, если готов выслу-
шать и помочь, разъяснить и посове-
товать, причем, искренне, заинтересо-
ванно, компетентно, диалог состоится, 
и он будет полезен для всех участников 
встречи.

«Общественное мнение рисует 
образ депутата, далекий  
от реальности»

Не секрет, что у некоторых граждан 
сложилось ошибочное представление 
о деятельности депутата. В какой-то пе-
риод «помогли» СМИ, кино, деструктив-
ные соцсети, показав работу народных 
избранников в искаженном свете. 

В основном люди мало интересуются 
программами кандидатов в депутаты, 
но обязательно спросят про его зар-
плату. 

Есть только один способ убедить в об-
ратном: реальными делами заслужить 
авторитет и доверие, не вещая с трибун, 
а работая рядом со своими избирателя-
ми на субботниках, бывая на производ-
стве, посещая семьи и приюты. 

«Хорошо бы, чтобы  
избиратели шли не с жалобами,  
а с конкретными предложениями»

Особенно много вопросов поступает 
в Единый день депутата. Про останов-
ки общественного транспорта, работу 
объектов торговли, если требуется где-
то на административном здании флаг 
заменить… Иногда обращения направ-

ляются с явным подтекстом: скоро вы-
боры, поэтому сделайте, как я хочу. 

Я же стремлюсь настроить граждан на 
более высокую степень социальной от-
ветственности: государство создало для 
нас максимально комфортные условия 
для жизни, все остальное делаем сами, 
совместно. Не жалобы, а предложения 
позволят решить проблему сейчас и не 
допустить ее возникновения в будущем.

Хотя, да, бывают обращения, которые 
не получается решить быстро и кото-
рые вызывают раздражение у людей. 
Чаще всего – это сфера ЖКХ. Система 
115. бел выстроена и работает, но не 
хватает оперативности и ответствен-
ности на этапе исполнения заявки, ее 
качественной отработки. Так, пожилому 
человеку на моем участке полгода ме-
няли смеситель. Будь это не одинокий 
пенсионер, то нашлись бы, скорее все-
го, другие варианты решения, но кон-
кретно этому человеку помогли только 
после вмешательства депутата. Есть и 
другие примеры равнодушия – людям 
не хватает простого человеческого уча-
стия при решении их проблем.

«Наша инициатива в числе 
одиннадцати, получивших 
финансирование»

Впервые в прошлом году Мингорсо-
вет провел конкурс гражданских иници-
атив. Было подано 46 заявок от ТОСов, 
касающихся обустройства спортивных 
площадок, установки детского игрового 
оборудования, строительства велодо-
рожек и т.д. Перечень лучших проектов 
был утвержден на декабрьской сессии 
Мингорсовета с определением соот-
ветствующих объемов финансирова-
ния. Важно, что по условиям конкурса 
90 процентов средств на реализацию 
проекта выделяется из бюджета, 10 – 
собирают инициаторы. Это пилотный 
проект, объединивший неравнодушных 
жителей и позволивший им на опре-
деленной территории реализовать со-
циально значимый и востребованный 
именно в этом месте проект. 

ТОС, созданный в Захаровском изби-
рательном округе, выступил с инициа-
тивой облагородить территорию бере-
зовой рощи в районе ул. Антоновской 
(дома № 28,30, 32), очистить мемори-
альные камни и обновить таблички, 
установленные в честь Героя Совет-
ского Союза Н.А. Кедышко, жившего на 
этой улице, и 75-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне. 

Я как депутат этого округа полностью 
поддержала инициативу своих избира-
телей. Искренне рада, что наш проект 
прошел открытый конкурсный отбор и 
принят к реализации. 

Сейчас ведутся проектные работы, 
в благоприятный период начнется ре-
конструкция сквера. Недостающие 10 
процентов от сметы внесет Партизан-
ская районная организация РОО «Белая 
Русь», посчитав делом чести участие в 
этом благом начинании, реализуемом в 
год 80-летия Великой Победы.

«Все ресурсы для работы  
с молодежью задействованы»

Я радуюсь за двадцатилетних юношей 
и девушек: период их становления при-
шелся на годы укрепления идеологи-
ческой вертикали. Они мотивированы 
на достижение успеха в своей стране и 
знают, что все необходимое для этого 
есть: можно получить любое образо-
вание, выстроить карьеру, решить жи-
лищный вопрос.  «Белая Русь» также 
реализует немало проектов, позволяю-
щих удовлетворить здоровые амбиции, 
создать социальные лифты. 

Если интересует карьера госслужа-
щего или в системе государственного 
управления – есть немало примеров, 
когда молодые люди до 30 лет, успеш-
ные, достойные, профессиональные, 
занимают руководящие должности или 
включены в перспективный резерв 
Мингорисполкома (проект «Формула 
управления столицей»).

Я спокойна за наших детей: уже в дет-
садовском возрасте они знают слова 
Гимна, цвета Флага, с удовольствием чи-
тают стихи про Беларусь, носят одежду 
с национальной символикой.

«Почему надо идти на выборы»
Мы живем в правовом государстве, где 

власть принадлежит народу – это право 
закреплено в основном законе страны, в 
Конституции Республики Беларусь. 

Только народу, нам с вами, дано пра-
во выбора национального лидера, ко-
торый поведет за собой, обеспечит мир 
и согласие в обществе, кому можно до-
верить судьбу страны. Он не предаст и 
не продаст при любом удобном случае. 

Придя на выборы и проголосовав, мы 
продемонстрируем сопричастность со 
всем происходящим в нашем доме и от-
ветственность за будущее своих детей.

Записала Наталья ХАЦКЕВИЧ 

Валентина Довгалёва: 
«Выборы-2025: момент истины 
для каждого белоруса»

Депутат Мингорсовета 29 созыва по Захаровскому избирательному округу столицы, член по-
стоянной комиссии Совета по связям с общественными организациями, молодежной политике и 
работе со СМИ поделилась с читателями «НСМ» своими мыслями по самым актуальным вопросам 
нашего времени: важности доверительного диалога с избирателями, поддержке гражданских 
инициатив, переформатирования обращений граждан в разряд предложений, роли депутата, 
информационной работе, электоральной кампании и многим другим.

Валентина Васильевна призналась, что совмещать основную работу председателя Партизан-
ской районной организации РОО «Белая Русь» с обязанностями депутата Мингорсовета непро-
сто и многим непонятно – зачем? «Когда ты достигаешь определенной планки, за которой либо 
шаг вверх, либо новое направление деятельности, лучше выбрать то, что принесет больше 
пользы своему району и его жителям», – поясняет депутат. 

 «Сегодня аполитичным быть 
невозможно»
Даже  те,  кто  отрицает  инте-

рес  к  политике,  давно  выработали 
свою картину мира, периодически ее 
дополняют,  корректируют,  с  той 
лишь разницей, что не озвучивают.

 «Информация по-прежнему 
правит миром»
Если  бы  информационная  работа 

велась  на  должном  уровне  со  всеми 
слоями населения, наши бабушки не 
выбрасывали  бы  мошенникам  через 
окно все свои сбережения.

  «Следует избегать дублирова-
ния проводимых мероприятий»
Здорово,  что  в  столице  реализу-

ется  много  молодежных  проектов. 
К сожалению, иногда они дублируют 
друг  друга,  и  накапливается  уста-
лость,  нагруженность,  уходит  но-
визна.  Общественным  объединени-
ям  и  идеологическому  активу  надо 
разобраться,  кто  и  что  делает, 
тогда и отдача будет больше.
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"Мы помним своих героев. Но помним и боль, горе, страдания миллионов наших с вами соотечественников. 
Каждые 30 секунд колокол Хатыни напоминает нам о том, что свыше 600 белорусских деревень были 
сожжены вместе с женщинами, детьми и стариками. Сколько бы лет ни прошло, мы и сегодня слышим  
эхо немого крика о помощи обессиленных жителей блокадного Ленинграда, плач миллионов советских 

матерей и детей, чьи сыновья, дочери и отцы не вернулись с полей сражений".
А.Г. ЛУКАШЕНКО, Президент Республики Беларусь

И боль не утихла, и память жива – она лишь крепчает с годами,

Михаил Матюшев был призван в Крас-
ную Армию в августе 1928-го. Службу на-
чинал рядовым связистом. В 1940-м был 
награжден медалью «За отвагу» – за уча-
стие в финской войне, что, согласитесь, 
уже о многом говорит. 

Великую Отечественную лейтенант 
Матюшев встретил кадровым военным, 
за плечами у которого был боевой опыт и 
отличное знание своего «предмета»: ведь 
бесперебойная связь в период боевых 
действий – это одна из слагаемых успе-

ха, а ее отсутствие влечет 
потерю управляемости 
войсками.

О роли связистов на во-
йне сказано не так много. 
Куда красноречивее стати-
стика: за годы борьбы с фа-
шистской Германией звание 
Героя Советского Союза по-
лучили 303 военных связиста, 
133 стали полными кавалера-
ми солдатского ордена Славы, 
тысячи военных связистов и 645 
частей войск связи были награж-
дены орденами. 

Они тянули «нервы Победы» – 
так напишут о тех, кто под огнем 
врага налаживал связь для коорди-
нации частей и подразделений Со-
ветской армии.

Родина высоко оценила вклад в Побе-
ду подполковника Матюшева – это орде-
на Красного Знамени, Красной Звезды, 
Ленина, Отечественной войны 1 степени, 
медали «За оборону Москвы», «За Побе-
ду над Германией в Великой Отечествен-
ной войне 1941-1945 гг.» и многие другие. 

Интересно, что одна из наград у Ми-
хаила Матюшева – за поимку шпионов, 
которых опытный военный с наметан-
ным глазом задержал в августе 1944-го. 
В сохранившейся пожелтевшей справке 

говорится, что 
майор Матю-
шев «… встре-
тил подозри-
тельных лиц 
в количестве 
2-х человек. 

При проверке до-
кументов последние оказа-

ли огневое сопротивление. Майор 
лично организовал поимку подозритель-
ных лиц, применяя личное оружие. Од-
ного из них ранил, второй был убит. При 
перестрелке майор Матюшев получил 
тяжелое ранение в грудь и руку. При 
расследовании было установлено, что 
два подозрительных человека оказались 
немецкими диверсантами». Инцидент 
произошел в городе Миньск-Мазовецки 
(Польша). Это было второе тяжелое ране-
ние Михаила Матюшева, после которого 
он долго восстанавливался. Хотя, каза-
лось бы, где связь, а где контразведка, 

так ли было необходимо 
Матюшеву ловить шпио-
нов, рискуя собственной 
жизнью?! 

– Нам сложно по своим 
меркам анализировать 
судьбы и поступки лю-
дей, прошедших войну, –  
рассуждает Вероника 
БАЙБИК, начальник от-
дела бухучета и отчетно-
сти ГПО «Минскстрой». –  
У них была своя система 
ценностей, в которой на 
первом месте – защита Ро-
дины. О себе они думали в 

последнюю очередь. Знаю, что после во-
йны Михаила Степановича, дедушку мое-
го мужа, часто приглашали на встречи в 
школы и трудовые коллективы, и он ни-
когда не отказывался. Одно дело, когда о 
войне читаешь или узнаешь из фильмов, 
совершенно другое, когда перед тобой 
живой участник с невыдуманными исто-
риями, воспоминаниями, выводами. 

Все награды Героя хранятся в семье. 
Дети, внуки, правнуки гордятся Михаи-
лом Степановичем. Вспоминают, каким 
сдержанным, позитивным, доброжела-
тельным он был, сколько хорошего сде-
лал для людей. 

Выйдя в отставку, Михаил Степанович 
Матюшев дело свое не оставил: был на-
чальником связи на малой родине в Ухте 
(Коми АССР). И, вероятно, испытывал 
огромное удовольствие от того, что по 
его линиям связи передавались только 
хорошие вести.

Наталья ХАЦКЕВИЧ

«Мы – военные связисты,
Много трудных верст прошли…»

Так называли в годы Великой Отече-
ственной войны разведчиков. От эффек-
тивности их работы зависело 
всестороннее знание против-
ника и успехи на поле боя. Раз-
ведка велась на всех без ис-
ключения театрах военных 
действий – в самых сложных 
условиях на фронте и в глубо-
ком тылу врага. 

Значение войсковой 
разведки в годы Великой 
Отечественной трудно 
переоценить. Соглас-
но архивным данным, 
в первые два месяца 
было сформировано 17 
партизанских отрядов, 
переброшено около 500 
разведчиков и 29 разве-
дывательно-диверсионных 
групп. А в 1943–1945 годах в разведке 
было уже задействовано около 30 тысяч 
человек. Благодаря разведчикам удава-
лось добывать «языков» и ценные до-
кументы врага, получать информацию о 
секретных планах гитлеровцев.

…Кадровый военный Лукьян Дмитрие-
вич Зубков никогда не рассказывал род-

ным о своей боевой службе. Но за него 
говорили награды: два ордена Красной 

Звезды, орден Красно-
го Знамени, две медали 
«За боевые заслуги», 
«За оборону Москвы», 
«За победу над Гер-
манией». Два ордена 
нашли Героя уже после 
войны, в пятидесятых. 

Родом Лукьян Зубков 
из Ростовской области. 
Женился молодой офи-
цер ещё до войны на 
белорусской красави-
це Марии. Его воинская 
часть стояла тогда под 
Слуцком. Здесь и по-
знакомился с будущей 
женой. А в тридцать 

девятом в семье появился сын.
Войну не ждали – жили, растили де-

тей. Она пришла неожиданно и надолго. 
Слуцк немецкие войска оккупировали 
на четвёртый день войны – 26 июне 1941 
года. Старший лейтенант Лукьян Зубков 
ушёл со своей частью на фронт. Потом 
была разведшкола и боевые задания. Лю-
бой фильм ужасов покажется нам лири-

ческой картинкой по 
сравнению с тем, что 
пришлось увидеть и 
испытать войсково-
му разведчику. Снял 
часового, добыл се-
кретные документы, 
доставил в штаб не-
мецкого «языка»... 
Таких заданий у стар-
шего лейтенанта Зуб-
кова было за годы 
военного лихолетья 
немало.

«Я не застала де-
душку, родилась 
спустя шесть лет, как 
он ушёл из жизни. 
Умер в 63 года, хотя 
мог бы ещё жить, но 
здоровье было подорвано на войне, – 
рассказывает внучка Лукьяна Дмитрие-
вича Наталья ЗУБКОВА, ведущий ин-
женер УКСа ГПО «Минскстрой». – Мои 
старшие братья с теплотой вспоминают 
дедушкину заботу, его советы. Он был 
очень добрым, любил внуков и воспи-
тывал в них трудолюбие, волевой муж-
ской характер. Любовь к Родине была 
для дедушки не простым звуком. Идей-
ный коммунист, беззаветно преданный 
своей стране, за которую рисковал жиз-
нью на фронте. После войны дедушка 

остался на службе в 
городе Черняховске 
К а л и н и н г р а д с ко й 
области. Жену, ко-
торая была угнана 
немцами в Герма-
нию, он смог вер-
нуть на Родину через 
посольство только в 
1946-м. Семья вос-
соединилась, и че-
рез два года роди-
лась младшая сестра 
моего папы Инна. В 
1951-м они перееха-
ли в Минск. В сель-
хозпосёлке дедушка 
своими руками по-
строил дом, в кото-
ром выросла и я. 

9 мая для нашей семьи – святая дата. 
Каждый год в этот день собираемся все 
вместе (шестеро внуков, правнуки) и 
едем на Чижовское кладбище на могилу 
к дедушке, чтобы почтить его память и 
поблагодарить за мирное небо. Мы бе-
режно храним все дедушкины награды 
и китель, на патриотизме воспитываем 
своих детей, рассказывая им о героиче-
ском прошлом их прадеда – военного 
разведчика Лукьяна Дмитриевича Зуб-
кова».

Нина ЦЫКУНОВА

Бойцы невидимого фронта

«ЛИЦА ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ»
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«День Победы остается символом единства и гордости, днем, когда мы вспоминаем 
огромную цену, уплаченную за мир, и обещаем никогда не забывать уроки прошлого. 
Общей задачей всех народов, принимавших участие в спасении мира от «коричневой 
чумы», является противодействие попыткам извратить историю и оправдать 
преступления фашизма против человечества.

Победа в Великой Отечественной войне – это достояние всех народов Советского 
Союза, и только совместными усилиями можно сохранить наше общее наследие, 
воспитать у подрастающего поколения патриотические качества и достойную 
гражданскую позицию».

Сергей ЛЕБЕДЕВ, генеральный секретарь СНГ

Ох как наследила же эта война, но все же Победа – за нами.

80 лет назад наши отцы, деды и пра-
деды принесли мир на эту планету. Не 
жалея своих жизней, они защищали Ро-
дину. Сражались с врагом под Москвой и 
Ленинградом, Сталинградом и Курском, 
Севастополем и Харьковом, Минском и 
Киевом… Мужество, самоотверженность, 
невероятная сплоченность и исключи-
тельная стойкость перед лицом нечело-
веческих испытаний – все эти качества 
проявил советский народ в суровые годы 
Великой Отечественной. И мы, потомки 
Героев, должны помнить об этом. Потому 
что пока помним, мы живём.

О своём отце Петре Афанасьеви-
че КАШПЕРКО, красноармейце-пуле-
мётчике, который освобождал от 
фашистов родную Гомельщину, рас-
сказывает Елена Петровна САКУН (в 
девичестве Кашперко): 

– Папа прошёл всю войну, имел много 
наград, но медалью «За Отвагу» гордился 
особенно. 

Он был призван на фронт 23 июня 1941 
года Хойникским райвоенкоматом. Во-
евал в 234 стрелковом полку пулемёт-
чиком – был № 1 в пулемётном расчё-
те. В первый год войны попал в плен на 
территории Украины, из которого потом 
удалось бежать. Рассказывал, как почти 
полгода по лесам и болотам пробирал-
ся домой. А в 1943-м снова отправился 
на фронт. Другой бы отсиделся, но он не 
из таких. Был напористым, рискованным. 

Сражался отважно. Говорил: «Либо 
грудь в крестах, либо голова в кустах». 

В ноябре 1943-го в ходе кровопро-
литных боёв на Гомельщине отца тя-
жело ранило – две вражеские пули 
«прошили» правую руку. Он ещё на-
шёл в себе силы заправить ленту в пу-
лемёт и открыть огонь по фашистам, 
как его настигла третья пуля. Очнулся 
ночью, услышав чей-то разговор. Это 
были наши разведчики. Командир 
приказал вынести раненого на доро-
гу – кто-нибудь из санбата подберёт. 
И разведчики ушли в ночь. 

Действительно, скоро отца подо-
брали санитары и доставили в мед-
санбат. «Этот не жилец», – оценил 
состояние хирург, и папу сняли с опе-
рационного стола. Он то терял созна-
ние, то приходил в себя. Когда снова 
очнулся, попросил: «Братцы, дайте спир-
та». 

«Значит, будет жить, давайте его на 
стол», – распорядился врач. Отец пере-
нёс три операции – пули извлекли (одну 
из груди), но правая рука так и осталась 
висеть плетью. 

После госпиталя в 1944-м папа вернул-
ся домой, ему дали группу инвалидности. 
Несмотря на увечье, всю жизнь трудился 
в совхозе в родной Ивановке – сторожем, 
пастухом. По дому всё делал левой рукой 
и даже косил. Привязывал косу к правой 
и лихо управлялся на покосе. После во-

йны в деревне-то мужчин практически 
не осталось, вернулись с фронта лишь не-
сколько человек. 

Папу судьба уберегла. Он вспоминал 
ещё один случай, когда был на волоске 
от смерти. Во время проведения опера-
ции против партизан в июне 1943-го со-
седнюю деревню Зелёный Гай фашисты 
сожгли дотла. Был как раз церковный 
праздник Ушестье (Вознесение Господне 
– ред.). Жителей согнали в один двор и 
расстреляли, а 25 домов с хозпостройка-
ми подожгли. После войны Зелёный Гай 
так и не восстановилась. Память о со-

жжённой деревне и её жителях уве-
ковечена в мемориальном комплексе 
«Хатынь».

В тот же день немцы нагрянули и 
в нашу деревню. Сельчане пытались 
укрыться кто в лесу, кто в жите за ого-
родами. Но папа вернулся – он был за-
ядлым курильщиком и забыл дома ку-
рительную трубку и кисет. Когда в хату 
зашел немец с автоматом, отец в мыс-
лях уже попрощался с жизнью. Но тот 
вдруг жестом показал: лезь в подпо-
лье, туда (в жито – ред.) нельзя. Так он 
спас папе жизнь. А всех, кто прятался 
в жите, скосили очередью из пулемё-
та, установленного на крыше сарая. В 
семьях тогда хоронили по три-четыре 
погибших. Полдеревни фашисты тоже 
сожгли. Наш дом среди немногих уце-
лел. 

…После войны жизнь стала налажи-
ваться. Папу в деревне уважали. Он 
был работящим, очень добрым и без-
отказным – всем помогал. И нас учил 

трудолюбию и добру. С мамой они вос-
питали девять детей (я, сестра и младший 
брат родились уже после войны), дали 
нам образование. 42 года я проработала 
в системе образования, преподавала бе-
лорусский язык и литературу, последние 
19 лет – в Минской гимназии-колледже 
искусств. Своих детей и учеников учила 
на примерах патриотизма, любви к Роди-
не и уважения к героическому прошлому 
нашей страны. Ведь народ, который не 
знает своей истории, не имеет будущего. 

Записала Нина ЦЫКУНОВА

Дарья ЗАБОРОНОК, ведущий 
специалист отдела контроля ка-
чества ОАО «Стройтрест № 1»:

– Евгений был самым старшим 
из девяти детей Алексея и Зинаиды 
Попковичей. Когда началась война 
ему было 16. В семнадцать он ушел 
в партизаны. Воевал в составе бри-
гады им. М.Ф. Фрунзе, действовавшей 
в Радошковичском, Ильянском и Ви-
лейском районах Минской области. 

Насколько неспокойно было фаши-
стам в зоне влияния фрунзенцев, можно 
судить по архивным материалам: только 
за декабрь 1943 года бойцы бригады спу-
стили под откос 6 эшелонов, уничтожили 
25 автомашин, при этом убили 677 
немецких солдат и офицеров, 
почти столько же ранили.

В июне 1944 года вместе с пар-
тизанами Минской зоны бригада 
имени Фрунзе подверглась тяже-
лым ударам со стороны превосхо-
дящих сил карательной экспедиции 
и потеряла значительную часть сво-
его состава.

28 июня, за два дня до прихода со-
ветских частей, бригада разгромила 
вражеские гарнизоны в Илье, Раевке, 
Вязыни и заняла эти населенные пункты. 

Здесь же она 
соединилась 
с войсками 
Красной Ар-
мии.

Мы не знаем 
точно, в какой 
из июньских 
дней 44-го по-
гиб Евгений. 
Ему было всего 
восемнадцать. 

Не оста-
лось доку-
ментов, нет 
фотогра-

фий, наград. Толь-
ко память. Ее в 
своем творчестве 
увековечил дво-
юродный брат 
Героя Влади-
мир Попкович, 

который был неволь-
ным свидетелем той трагедии.

Прывезлі яго на падводзе,
Спаўзала салома з драбін.
Раз-пораз на дрогкай дарозе
Туліўся к яму карабін.

Туліўся, чакаў абуджэння,
Не верыў у сон сярод дня.
“Мама, прыехаў Жэня!” –
Пазналі дзеці каня.

Цокаў Сівы падковамі,
Бядою ў сэрца цаляў.
“Сыночак!” – адзіным словам
Запоўнілася зямля.

Воспоминания настолько прочно за-
крепились в душе 9-летнего мальчишки, 
что и спустя десятилетия из-под пера 
члена Союза писателей СССР Владимира 
Антоновича Попковича вышло немало 
стихов, посвященных военной теме. 

Мы моўчкі с табой пасядзім за сталом,
Каб тых, хто заснуў, не будзіць.
Маленства, якога у нас не было,
З намі няхай пасядзіць.

Погибший 18-летний партизан был 
старшим братом моего деда Алексея 
Алексеевича Попковича. Война унесла 
жизни еще двух его сестер. Оставшиеся 
шесть братьев и сестер пережили войну, 
выучились, создали семьи. Мама расска-
зывала, что каждый из них старался жить 
для людей, быть достойным граждани-
ном своей страны, чтобы старшему брату 
не было стыдно за них. 

Годы бегут, а мы, внуки и правнуки Ге-
роев, продолжаем сверять свои судьбы с 
теми, кто отдал свои жизни за наше буду-
щее. И эту святую нить не разорвать.

Записала Наталья ХАЦКЕВИЧ

Через года, через века – помним!

На фото: маленькая Лена с отцом и братом

О Героях былых времён…
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Есть такая партия!
Партия «Белая Русь» возникла в нужное время, значимое для будуще-

го Беларуси. Сегодня как никогда важно единым целым противостоять 
внешним угрозам, которые формируются вокруг нашей страны, кото-
рые хотят посеять страх и смуту в нашем обществе.
«Вручение  партийных  билетов  –  действительно  знаменательное 

событие,  возлагающее  на  каждого 
партийца  большую  ответствен-
ность перед страной и обществом, –  
подчеркнула  Людмила  Филиппович, 
заместитель главы администрации 
Партизанского  района  г. Минска.  –  
Только в команде единомышленников 
можно прийти  к  чему-то общему и 
правильному». 
На  встрече  с  коллективом  

УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ»  Людмила 
Филиппович вручила партийные би-
леты  членов  партии  «Белая  Русь» 
директору УМ Олегу Шавелю, дирек-
тору  ЭМУ  Ивану  Баубыру,  главному 
бухгалтеру  УМ  Елене  Семеновой  и 
заместителю  директора-главному 
инженеру УМ Илье Дубкову.

СТОП-КАДР

Указом Президента Республики Беларусь №1 2025 год объявлен Годом 
благоустройства. 

Этот год дает старт пятилетке качества и предусматривает комплекс ме-
роприятий, направленных на создание и поддержание удобной, безопас-
ной, современной и эстетически организованной среды жизнедеятельно-
сти людей. Реализовывать эти мероприятия государство будет совместно с 
организациями и гражданами.

В 2025 году будут приняты масштабные меры, в том числе по наведению 
порядка на земле, благоустройству населенных пунктов, производствен-
ных объектов, поддержанию в надлежащем состоянии территорий вдоль 
автомобильных и железных дорог. Состоится не менее двух республикан-
ских субботников.

Правительству поручено в месячный срок утвердить республиканский 
план мероприятий Года благоустройства.

Указ предусматривает активизацию волонтерского движения и реализа-

цию гражданских инициатив, направленных на благоустройство страны.
Год благоустройства призван объединить усилия государства и общества 

по дальнейшему улучшению качества жизни в Республике Беларусь.

   А.Г. ЛУКАШЕНКО:
«Следующая  пятилетка  в  нашей  стране  будет  Пятилеткой  каче-

ства.  Каждый  ее  год мы посвятим одному  важнейшему направлению. 
Начнем с Года благоустройства страны. Целью благоустройства на-
шей Беларуси станет повышение качества жизни людей. Совсем скоро 
нам предстоит выбирать будущее  государства. Мы все  хотим, что-
бы оно было успешным и счастливым. И обязательно мирным! Чтобы 
родные и близкие были здоровы. Чтобы нас окружали надежные друзья, 
добрые и отзывчивые люди».

С принципами бережливого произ-
водства без отрыва от работы позна-
комились руководители и специалисты 
ОАО «Минскдрев». Сначала Владимир 
Сенатор, представитель «Газ-института», 
довел до слушателей курса, направлен-
ного на выстраивание более эффек-
тивной работы предприятия, теорию, 
а потом показал, как это применить на 
практике.

Начали с рабочих мест. Даже беглый 
анализ показал, какие существенные по-
тери времени возникают, если докумен-
ты не систематизированы, рабочий про-
цесс не выстроен, наблюдается слабое 
взаимодействие между отделами. Про-
должили уже непосредственно в цехах 
«Минскдрева», оценив расстановку обо-

рудования, его использование, обновле-
ние, мероприятия по качеству и охране 
труда. Достаточно ли света, работает 
ли вентиляции, применяется ли ручной 
инструмент? Какие операции можно ис-
ключить, а какие механизировать?  

Бережливое производство – это не 
только про непосредственно рабочий 
процесс. Важно, насколько кадры мо-
тивированы, настроены на обучение и 
взаимодействие друг с другом в одной 
команде.

Здесь не надо ничего изобретать, си-
стема разработана давно и помогла мно-
гим компаниям добиться повышения 
производительности труда, роста прибы-
ли, качества продукции, снижения про-
изводственных потерь за счет грамотной 

организации всех рабочих процессов, 
эффективного использования ресурсов, 
снижения брака и дефектов, 
ненужных операций, пере-
мещений, затрат.

– Не ожидаю как руково-
дитель мгновенного роста 
всех показателей эффек-
тивности производства, 
но то, что учеба была по-
лезна для каждого участ-
ника, несомненно, – про-
комментировал директор 
ОАО «Минскдрев» Алексей 
Котов. – Мы определили 
для себя болевые точки 
в профессиональной де-
ятельности и настроены 

над ними основательно поработать. На-
сколько успешно, покажет время, ибо к 
теме «бережливого производства» мы 
вернемся и проанализируем успешность 
своих действий.

Анна ЧЕРНЯВСКАЯ

Стереотип «так было всегда» больше не работает

2025-й объявлен в Беларуси Годом благоустройства

Каким образом собственник, находящийся за рубежом, может 
сегодня продать квартиру?

Илья, Минск
За регистрацией сделки с недвижимым имуществом, а также связанного с та-

кой сделкой возникновения, перехода, прекращения прав на недвижимое иму-
щество в организацию по государственной регистрации недвижимого имуще-
ства, прав на него и сделок с ним вправе обратиться как лично собственник, 
так и его представитель по нотариально удостоверенной доверенности.

Все лица, присутствующие при регистрации, должны иметь при себе доку-
менты, удостоверяющие личность.

!!! При этом важно помнить, что с 06.09.2023 (дата официального опубли-
кования), вступил в силу Указ Президента Республики Беларусь от 04.09.2023 
№ 278 «О порядке выдачи документов и совершения действий», в силу норм 
которого доверенность на совершение таких действий должна быть оформле-
на в Республике Беларусь.

Мария БАЙКОВА,  
начальник юридического отдела ГПО «Минскстрой»

ЮРИСТ КОММЕНТИРУЕТ

Быть бескорыстным в своих поступках, помо-
гать тем, кто нуждается, нести добро и любовь… 
За эти качества и многолетнюю благотворитель-
ную миссию начальник оздоровительного ком-
плекса «Борок» ЖКУ ОАО «МАПИД» Светлана 
Троско удостоена епархиальной медали II сте-
пени Борисовской епархии Белорусской право-
славной церкви. В преддверии рождественских 
праздников в храме Рождества Христова, что в 
деревне Задомля Смолевичского района, после 
Божественной литургии награду вручил епископ 
Борисовский и Марьиногорский Амвросий.  

Благотворительность и волонтёрство в нашей 
стране развиваются. Радует, что среди белору-
сов становится все больше неравнодушных лю-
дей, кто не по долгу службы, а по велению серд-
ца помогает другим. 

Спешите делать добрые дела,
Последнее отдайте, коль придётся.
Чтоб в сердце вашем лишь любовь жила,
И вам за вашу доброту зачтется!

По велению сердца
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На 30 тысячах «квадратах» Минского 
международного выставочного центра 
каждый найдет то, что приятно удивит. И 
нет разницы, сколько вам лет, чем вы за-
рабатываете на жизнь, в какой плоскости 
находятся интересы и куда устремлены 
мечты.

На огромной территории комплекса 
разместились выставочные экспозиции в 
павильоне (там два зала площадью 6 тыс. 
кв. м и 8.6 тыс. кв. м с высотой потолков 
14 м) и на улице, фуд-корт, зона культур-
ных мероприятий, а так-
же различные локации 
под общим названием 
"Моя Беларусь – место 
силы". Для удобства по-
сетителей – парковка на 
2.2 тыс. машино/мест.

Участники выставки 
могут ознакомиться со 
множеством интерес-
ных проектов, направ-
ленных на глубокое 
знакомство с достиже-
ниями страны. В рамках 
выставки представле-
ны локации "Мы – бу-
дущее", "Умный город", 
"Красивая страна", "На-
ука и интеллект", "Забота и здо-
ровье", "Спортивная страна", 
"На страже", "Атомная энергия", 
"Сельское хозяйство". 

Интеллектуалов примагнитят «умные» 
площадки, молодежь – эффектный инте-
рактив, семейные найдут много полезно-
го для себя и увлекательного для детей, 
активные зависнут на спортивной теме, 
благо вживую можно понаблюдать за по-
единками борцов и выступлениями бело-
русских граций.

Замечено, что всех без исключения 
притягивает космическая тема. Просто 
невозможно пройти мимо капсулы, в 
которой вернулась на Землю белоруска 

Марина Василевская, 
не дотронувшись до ее 
обожженой оболоч-
ки, не заглянув внутрь. 

Трудно поверить, но Беларусь успешно 
преодолела земное притяжение – космос 
наш!

Особую атмосферу на выставке создает 
зона культурных проектов – площадка, на 
которой ежедневно будут проходить ме-
роприятия абсолютно разного формата 
от каждого региона страны. 

Здесь можно попробовать жоровский 
хлеб (рецепту более 100 лет, он внесен во 
всемирный список нематериального на-
следия ЮНЕСКО) – вкуснотища! Сделать 
Ангела-хранителя под руководством но-
сительницы уникальной техники плете-
ния поясов «на ниту» Алёны Рысник – и 
ваши дома будут под надежной защитой. 
Вникнуть в историю «Вишневого фести-
валя», имеющего международный статус, 
и получить за любознательность пре-
красные сувениры.

Вы слышали что-нибудь про иммерсив-
ный кинотеатр? Пробовали реанимиро-
вать пациента? А как насчет роли механи-
ка-водителя бронетранспортера?

Все, что вы себе не разрешали или не 
имели возможности воплотить, теперь 
можно: идем, пробуем, впечатляемся.  

Вот такая наша Беларусь: неизведан-
ная, многогранная, интеллектуальная, 
атмосферная и такая родная!

Соб. инф.

Выставка «Моя Беларусь» – это не только 
приверженность традициям, но и разноо-
бразие новаций, с которыми можно было 
познакомиться на одной площадке.
К примеру, иммерсивный кинотеатр – это 
совершенно новый уровень взаимодей-
ствия со зрителями, позволяющий им 
почувствовать себя участниками кинои-
стории, а не просто быть пассивными на-
блюдателями.  
Как это работает, посетители выстав-
ки испробовали на себе. Ощущения не-
обычные: вы не просто наблюдаете за 
событиями на экране, вы внутри них, мо-

жете даже дотронуться до декораций, пообщаться с героями, влиять на сюжет, по-
чувствовать себя частью происходящего. Это возможно благодаря использованию 
специальных технологий и инновационных решений, которые создают ощущение пол-
ного присутствия в виртуальном мире.

На снимке: Алёна Рысник, директор 
Дома культуры д. Саковщина Воложин-
ского района. От своей мамы Марии 
Стасялович Алёна Феликсовна переня-
ла уникальную технику плетения Во-
ложинских поясов «на ниту». Сейчас ею 
обладает и внучка известного на Во-
ложинщине Мастера Анастасия. Любо-
пытно, что при плетении этих поясов 
никакие приспособления не применя-
ются: работа крепится к поясу и при-
держивается с помощью ноги мастери-
цы, а далее – только ловкость рук.

На выставке Алёна Феликсовна с до-
черью давали мастер-классы по изго-
товлению Ангела-хранителя в технике 
обереговой куклы. Отбоя от желающих 
не было.

Для взаимодействия с посетителями на выставке организованы VR-зоны, где есть 
возможность просмотра в VR-очках производственных мощностей и эксплуатации 
самосвалов БЕЛАЗ в карьере, цехов МТЗ, погонять на симуляторе с командой "МАЗ-
СПОРТавто". У входной группы расположен натурный образец трактора МТЗ с инте-
рактивом "Оживляем трактор".
На интерактивном стенде для демонстрации 3D-моделей двигателей посетитель 
сможет собрать и разобрать двигатель. Интерактивная панель BKM Holding позво-
ляет в трехмерной проекции (экстерьер и интерьер) знакомиться с низкопольным 

трамваем модели Т811. На импровизиро-
ванной кухне-студии, оформленной в ре-
тро и современном стиле, посетители 
наглядно видят эволюцию техники для 
дома от ЗАО "Атлант" и "Н Холдинг" не 
только за годы суверенитета Беларуси, 
но и за более длительный период. 
Для маленьких посетителей предусмотре-
ны игровая зона с различными активно-
стями, возможность управлять с помощью 
пульта БЕЛАЗом в миниатюре, пострелять 
по интерактивной мишени и др.

Откройте для себя Беларусь – не пожалеете!
Под занавес года в Минском международном выставочном центре  
открылась выставка «Моя Беларусь». По 16 февраля  
вы можете совершить настоящее путешествие по удивительной  
стране, где прошлое переплелось с современностью,  
чтобы вместе устремиться в будущее.

Выставка ждет вас по 16 февраля!
Время работы: в будние дни: с 12:00 до 21:00;  
в выходные и праздничные дни: с 11:00 до 21:00.
Обратите внимание:  
по понедельникам выставка не работает.
Минский международный выставочный центр  
находится по адресу: г. Минск, ул. П. Медёлки, 24.
Проезд на общественном транспорте:
Автобус №26д – до остановки Александра Воинова.
В дни работы выставки курсируют дополнительные автобусы.
№912э – от станции метро «Академия наук» до Минского международного 
выставочного центра (далее – ММВЦ).
Остановочные пункты по маршруту: «Дом печати» по ул. Сурганова, «Площадь 
Бангалор» по ул. Сурганова, «Червякова» по ул. Орловской в направлении станции 
метро «Академия наук», «Щедрина» по Долгиновскому тракту в направлении ММВЦ.
№962э – от станции метро «Пушкинская» до ММВЦ.
Данный автобус двигается по пр-ту Пушкина, «2-е кольцо» по ул. Орловской, 
«Червякова» по ул. Орловской в направлении станции метро «Пушкинская», 
«Щедрина» по Долгиновскому тракту в направлении ММВЦ.
Режим работы маршрутов №912э и №962э – с 10.00 до 22.00, интервал – 30 минут.
На личном автомобиле: съезд с внутреннего кольца МКАД (47 км) на улицу Павлины 
Медёлки. На территории центра доступна большая бесплатная парковка для 
посетителей выставки. 
Не упустите шанс открыть для себя Беларусь!
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Вот и подошло к концу самое волшебное время в году – новогодние 
праздники. Мы отмечали их дома в кругу семьи, в гостях у родственников, 
отдыхали с друзьями и праздновали с коллегами. Новогодний корпора-
тив – это один из вариантов тимбилдинга (корпоративное мероприятие, 
направленное на сплочение коллектива). Тимбилдин, это не просто раз-
влечение, это важный компонент эффективной деятельности компании. 
Совместное переживание положительных эмоций способствует форми-
рованию дружной команды и здоровой эмоциональной атмосферы в 
организации.

Тимбилдинг помогает решить большое количество задач коллектива: 
ускорить адаптацию новых кадров, научить быстрому и оптимальному 
способу коммуникаций, выявить неформальных лидеров, мотивировать 
коллектив к выполнению новых планов, изменить атмосферу работы и 
создать благоприятный социально-психологический климат в коллек-
тиве. От социально-психологической атмосферы во многом зависит не 
только эффективность совместной деятельности, выражающейся в эко-
номических показателях, но также отношение сотрудников к своей ра-
боте, эмоциональный настрой, внешняя мотивация и, в конечном итоге, 
удовлетворенность работой.

Руководители организаций должны не только стремиться к созданию 
позитивной рабочей атмосферы, но и инвестировать в мероприятия по 
сплочению коллектива. Эти мероприятия дают сотрудникам прекрасную 
возможность получить навыки и знания в непринужденной и веселой 
обстановке, одновременно повышая моральный дух и вовлеченность.

Хочу предложить вам упражнение, которое вы с легкостью сможете 
провести в своем коллективе. 

«Две правды и одна ложь»
Каждому человеку необходимо рассказать о себе три факта, два из 

которых будут правдивыми, а один – ложным. Чем экзотичнее факты 
(например, «Я плавал с акулами на Кубе») и чем достовернее ложь (на-
пример, «У меня две кошки»), тем веселее будет игра. После того как 
участник представляет три таких утверждения о себе, группе предлага-
ется проголосовать, чтобы выбрать, что из этого является ложью. 

Эта игра хорошо подходит и для организаций, сотрудники которых 
пока плохо знают друг друга, и для коллег, которые давно работают 
вместе. 

После можно обсудить, что интересного 
участники узнали о своих коллегах, о каких 
фактах им хотелось бы поговорить подробнее. 

Это и многие другие упражнения по фор-
мированию благоприятного социально-пси-
хологического климата коллектива вы можете 
найти в моей книге, перейдя для скачивания по 
QR-коду.

СОВЕТЫ ПСИХОЛОГАСОВЕТЫ ПСИХОЛОГА

Анна МУДРАЯ – практикующий психолог, педагог-психолог БГУИР

Мы –  
команда

За короткое время была 
проделана масштабная ра-
бота. При реализации про-
екта пробурено и построено 
87 новых скважин, ещё 40 
перебурено, проложено 114 
километров трубопроводов 
большого диаметра, постро-
ена новая насосная станция 
«Щомыслица», модернизи-
рованы действующие. 

В этом мегаважном для 
Минска проекте, уникаль-

ном по инженерному и тех-
нологическому исполнению, 
есть существенная доля 
труда минскстроевцев. На 
строительстве и реконструк-

ции водозаборов, насосных 
станций, станций обезжеле-
зивания, резервуаров воды, 
прокладке магистральных 
трубопроводов были задей-
ствованы ОАО «Трест № 15 
«Спецстрой», ОАО «Строй-
трест № 35», УП «МИНСК- 
МЕТРОСТРОЙ», ОАО «Строй-
трест № 4».

«Благодаря командному, 
слаженному взаимодействию 
всех участников строитель-

ства мы добились 
колоссальных ре-
зультатов для горо-
да, в первую оче-
редь для людей, 
– сказал директор 
«Минскводоканала» 
Фёдор Римашевский. 
– Многие европей-
ские страны исполь-
зуют воду из поверх-
ностных источников. 

Минску очень повезло иметь 
такое богатство, как артезиан-
ская вода». Он поблагодарил 
Главу государства за помощь 
и поддержку при реализации 

такого сложного, но очень 
нужного для людей проекта. 
В качестве символического 
подарка Фёдор Римашевский 
передал Александру Лука-
шенко капсулу с водой, добы-
той из артезианских скважин, 
пробуренных при строитель-
стве насосной станции «Що-
мыслица». Глава государства 
продегустировал артезиан-
скую воду и оценил качество: 
«Отличная вода!» Он призвал 
минчан бережно относиться 
к этому ценнейшему ресур-
су. Бережливость всегда была 
присуща нашему народу.

Соб. инф.

На вопрос нашего читателя отвечает Татьяна РУДЬ-
КО, ведущий инженер сектора капительного ремонта 
ГПО «Минскстрой»:

Вопрос: Подскажите, пожалуйста, какие условия надо соблю-
сти,  чтобы  во  время  капитального  ремонта  моего  дома  был 
утеплен и фасад?

Николай, Минск

Ответ: Модернизация может быть проведена в рамках Указа 
№ 327 «О повышении энергоэффективности многоквартирных 
жилых домов». Финансирование – пополам: 50 % затрат на уте-
пление возмещают жители, ежемесячно выплачивая их равны-
ми долями в течение 10 лет (для социально уязвимых и малоо-
беспеченных граждан этот срок может быть продлен до 15 лет), 
и 50 % – государство. 

Для реализации проекта необходимо согласие не менее двух 
третей собственников жилых помещений в доме.

К слову, если фасады и торцы здания «одеть в шубу», для его 
обогрева потребуется меньше гигакалорий. Соответственно, пла-
та за отопление уменьшится примерно на 25–35 % в зависимости 
от видов работ и применяемых теплоизоляционных материалов.

ЕСТЬ КОНТАКТ!

Кристально чистая, очень 
вкусная и такая нужная
В наши квартиры пришла артезианская вода. Двухмиллионный мегаполис 
полностью перешёл на водоснабжение из подземных источников. На год раньше, 
чем планировалось! В торжественной церемонии пуска артезианской воды на 
насосной станции «Щомыслица» принял участие Президент Александр ЛУКАШЕНКО.

С НОВОГО ГОДА – НОВАЯ ЖИЗНЬ, С НОВОГО ГОДА – НОВАЯ ЖИЗНЬ, 
СВОБОДНАЯ ОТ КУРЕНИЯ!СВОБОДНАЯ ОТ КУРЕНИЯ!

   А.Г. ЛУКАШЕНКО:
«Наше  поколение  совершило  дей-

ствительно  подвиг,  обеспечив  та-
кой мегаполис, два миллиона человек, 
чистейшей  подземной  водой,  как  в 
деревне. Теперь водоканаловцам пред-
стоит  эксплуатировать  эти  систе-
мы, чтобы минчане на нас не обижа-
лись по обеспечению водой».


